
1月14日，内蒙古队选手韩梅在比赛中。
当日，在第十四届全国冬季运动会速度

滑冰女子5000米A组、B组决赛中，内蒙古队
选手韩梅以7分12秒28的成绩获得冠军，天
津队选手杨滨瑜、河北队选手黄余琳分获亚
军、季军。

■新华社记者 连振 摄

1月13日，韩梅赛后向观众致意。
当日，在第十四届全国冬季运动会速度滑冰公开

组女子3000米A组决赛中，内蒙古队选手韩梅以4分08
秒33的成绩夺得冠军，天津队选手杨滨瑜与阿合娜尔·
阿达克分获亚军、季军。

■新华社记者 王楷焱 摄

“十四冬”群众比赛落幕

地址∶呼和浩特市金桥开发区世纪七路传媒大厦 邮编∶010020 电话∶编辑中心∶6564020 采访中心∶6564041 广告中心∶6564079 6564060 印刷厂∶6922934 发行中心∶6922639 本报由呼和浩特日报社印刷厂承印地址∶呼和浩特市金桥开发区世纪七路传媒大厦 邮编∶010020 电话∶编辑中心∶6564020 采访中心∶6564041 广告中心∶6564079 6564060 印刷厂∶6922934 发行中心∶6922639 本报由呼和浩特日报社印刷厂承印

要闻 2024年1月15日 星期一4

本版编辑：魏美丽 蒋建波 曾静怡 美编：张韫同

相约十四冬

邂逅“冰雪奇缘”点燃冬日激情
——“十四冬”群众比赛让青城全民同乐

本报讯（记者 苗欣）1 月 13 至 14
日，第十四届全国冬季运动会群众比赛
在我市东河冰场举行。运动员们的精
彩表现让观看的市民大饱眼福。

第十四届全国冬季运动会是北京
冬奥会后我国举办的规模最大、水平最
高、影响力最广的冬季运动综合性赛
事。为鼓励和带动广大群众参与冰雪
运动，首次在全国冬季运动会上设置群
众比赛，将高水平赛事办在群众身边，
将高标准的竞赛场地与群众共享，来自
全国 21个代表团的 400余人参赛。内
蒙古代表队选派20名运动员参加所有
群众比赛项目，其中：速度滑冰 8名运
动员参赛（男运动员 6名、女运动员 2
名），参赛运动员最小年龄 15岁，最大
年龄 60岁；越野滑雪 12名运动员参赛
（男、女运动员各 6名），参赛运动员最
小年龄13岁，最大年龄58岁。

本次比赛设置速度滑冰、越野滑雪
2个大项共 4个小项。经过激烈角逐，
河北代表队、吉林代表队、黑龙江代表
队分别获得速度滑冰 4×200米混合接
力项目前三名；河北代表队、吉林代表
队、四川代表队分别获得速度滑冰
2000米混合团体项目前三名；吉林代
表队、河北代表队、黑龙江代表队分别
获得越野滑雪男子4×1500米团体接力
项目前三名；吉林代表队、内蒙古代表
队、黑龙江代表队分别获得越野滑雪女
子4×1000米团体接力项目前三名。

“十四冬”群众比赛赛区的场地设
施、赛事组织、服务保障等受到参赛运
动员的赞许，这与所有相关部门单位工
作人员和志愿者的默默付出和无私奉
献分不开。运动员们对赛区的冰面以
及雪质非常满意，表示雪道滑起来很平
稳、冰面也很平滑，“优质”是“十四冬”
群众比赛场地的特点。此外，参赛运动
员还对“冰雪同框”的比赛场地赞不绝

口，因为这样的竞赛场地设置在国际上
还未有过先例。

在“十四冬”群众比赛的赛场上，
参赛运动员中有 60 岁的老人也有 9
岁的儿童，他们虽然年龄不同，但同
样表现出了对冰雪运动的热爱以及
奋勇争先、永不放弃的体育精神。在
东河河堤上，站满了观看比赛的市
民，天气虽然寒冷，但大家的热情高
涨。“我带着儿子全程观看了两天的
比赛，这样近距离观赛效果太棒了。
一些运动员摔倒了立即爬起来继续
比赛，我们为他们打气加油，同时内
心也被运动员的坚持所感动。我儿
子放假了要去滑雪，还说他的很多同

学都有滑冰滑雪的计划，对此，我十
分支持，还要和他一同去享受冰雪乐
趣。”市民卢志刚告诉记者。

赛事期间，东河西岸两个主入口处
设置有两处新时代文明实践志愿服务
点，为“十四冬”观赛群众提供热奶茶、
暖宝宝贴等贴心服务。 市民刘洁说，
寒冷的冬季喝着热奶茶在室外观看比
赛，觉得身暖心也暖。

在“十四冬”群众比赛场地的北侧，
群众娱乐区也是热闹非凡。一个个惟
妙惟肖、形态各异的冰雕、雪雕吸引了
市民的眼球，大家纷纷拍照留念，并在
雪地上快乐地嬉戏，孩子们的欢笑不
断。“既能观看冰雪体育盛事，又能体验

雪上娱乐项目，生活在呼和浩特太幸福
了。”一对小情侣说。

近年来，我市积极响应习近平总书
记“带动三亿人参与冰雪运动”的号召，
大力推动首府冰雪运动普及和发展，成
功举办了“中国杯短道速滑精英联赛”、
呼和浩特“冰雪运动季”等一批具有影
响力的赛事活动，全面建成了马鬃山滑
雪场、呼和浩特体育中心综合体育馆等
一批高标准冰雪运动场所，先后向国家
输送了赛娜、贺军、韩梅、赵丹等一批优
秀冰雪运动健将和人才，美丽青城的

“冰雪含量”不断飙升。“十四冬”群众比
赛的成功举办，助推了我市群众参与冰
雪运动的热情。

据新华社呼和浩特 1月 13日电
（记者 魏婧宇、王春燕 本报记者 徐达
明）第十四届全国冬季运动会速度滑冰
（公开组）比赛13日进行，名将宁忠岩、
韩梅再次站上最高领奖台；女子500米
比赛中出现碰撞，新疆队的田芮宁经重
赛强势夺冠。

女子500米比赛共有7组队员参加，
田芮宁和北京队选手金京珠被分在第七
组。田芮宁在外道出发，即将进入第二
个弯道时，她在向内换道时与金京珠发
生碰撞，摔出了赛道。根据比赛规则，金
京珠被判犯规取消成绩，田芮宁获得一
次重赛机会。一个小时后，男子团体追
逐四分之一决赛结束，田芮宁重返赛场，
一个人完成了比赛，并以38秒39的成绩
夺冠。黑龙江队选手张丽娜以38秒77
的成绩获得亚军，来自吉林的李奇时获
得季军，成绩是38秒81。

在女子 3000 米比赛中，堪称“劳
模”的韩梅和殷琦再次登场，她俩被分
到最后一组。身穿浅色比赛服的韩梅
在外道出发，她从第一个200米计时点
就开始领先对手，并随着圈数的增加逐

渐扩大领先优势，最终以 4分 08秒 33
的成绩夺冠。来自天津队的杨滨瑜和
队友阿合娜尔·阿达克分获二、三名。

走下女子 3000米的领奖台，韩梅
还要为第二天 5000米的比赛做准备。
谈起密集的赛程安排，韩梅直言“准备
好了”，“我们准备了几年就是为了这几
天，对于我来说（赛程）不是挑战，我已
经为这四天的比赛做了充足准备”。

在男子 1500米比赛中，宁忠岩以
1分 46秒 28的成绩轻松夺冠，辽宁队
选手吴宇获得银牌，铜牌则被辽宁队的
另一名选手沈晗扬摘得。宁忠岩已在

“十四冬”上获得两金一铜，下周又将出
国备战速度滑冰世界杯。他表示，自己
正在逐渐进入更好的状态，“从去年 8
月开始出国训练，换了教练、换了环境，
现在仍以适应为主，我的成绩可能会在
明年或者后年逐渐更好一些”。

短道速滑（青年组）也产生两枚金
牌，吉林队的王晔获得女子 500 米冠
军；同样来自吉林的张添翼获得男子
500米金牌，这也是他在“十四冬”上获
得的第三枚金牌。

“十四冬”速度滑冰（公开组）：名将再登顶

据新华社呼和浩特 1月 14日电
（记者 贺书琛、赵泽辉 本报记者 徐达
明）14日，第十四届全国冬季运动会群
众比赛在内蒙古自治区呼和浩特市落
幕，吉林省代表队包揽两项雪上项目
冠军，河北省代表队包揽两项冰上项
目冠军。

在14日上午进行的越野滑雪男子
4×1500米团体接力赛中，吉林、河北和
黑龙江省代表队分别获得前三名。在
越野滑雪女子 4×1000 米团体接力赛

中，吉林省代表队再夺冠军，东道主内
蒙古自治区代表队获得亚军，黑龙江省
代表队位居第三名。

下午进行的速度滑冰2000米混合
团体赛决赛中，河北省代表队以微弱优
势战胜同组的吉林省代表队夺冠，吉
林、四川省代表队分别获得第二、三
名。速度滑冰4×200米混合接力赛中，
河北省代表队再摘桂冠，吉林省代表队
以读秒优势力压黑龙江省代表队取得
亚军。

据新华社呼和浩特1月14日电（记
者 贺书琛、赵泽辉 本报记者 徐达明）第
十四届全国冬季运动会群众比赛13日
—14日举行，举办地呼和浩特市的居民
一早站在东河边上，为来自全国21个代
表团的冰雪运动健儿欢呼鼓劲。

区别于以往国家级冬季运动比赛
冰、雪项目分设场地，此次“十四冬”群
众比赛创新性地将比赛场地设计成“冰
雪同框”，比赛场地中间是速度滑冰的
400米冰道，外侧是越野滑雪的 500米
环形雪道。

“上午看雪上项目，下午看冰上项
目。”观众告诉记者，冰、雪项目比赛各具
特色，不用挪地方就能一览两类赛事。

“我们比赛场地毗邻居民区，周边
还设置了群众娱乐区域和冰雕展示，让
群众在赏冰玩雪同时，观看‘十四冬’赛
事。”国家体育总局群众体育司副司长
高元义介绍，为期两天的“十四冬”群众
比赛结束后，场地将免费对外开放，向
群众提供形式多样的冰雪运动项目。

比赛场地“冰雪同框”，为场地设计
和管理带来许多挑战。“我们要精确测
算冰面的厚度，以确保对上层覆雪的承
重。”速度滑冰项目裁判长、越野滑雪项
目竞赛长刘仁辉介绍，雪道雪层压实后
厚度在30厘米以上，要求下层冰底必须
保证足够的承重力。在比赛进行中，冰
上项目需要横穿雪道，这要求设计场地
时要更加科学地设置路径。为了保证
运动员互不干扰，冰、雪项目分时进行。

群众项目比赛场地和竞赛规程的
设计都体现了专业、安全和大众性的特
点。“我们的场地和器材都和专业竞技
项目标准对标，让参赛的群众最大程度
地感受专业竞技的氛围。”刘仁辉介绍，
越野滑雪中设置了换杖区，方便运动员
更换比赛中损坏的手杖；越野滑雪接力
比赛中对交接棒的要求与专业竞技规
则一致。安全方面，速度滑冰比赛要求
选手穿戴头盔、护颈，使用圆弧刀根、刀
尖，将交接时的身体接触改为超越即可
完成接力。

“十四冬”群众比赛场地“冰雪同框”

在第十四届全国冬季运动会群众
比赛越野滑雪男子4×1500米团体接力
赛的预赛中，12岁的赵尉钧接过最后
一棒时，前面还有两名对手，但他没有
放弃，奋力追赶，最终将团队的成绩定
格在小组第二名。

赵尉钧的表现让滑第一棒的刘国
伟十分欣慰，58岁的他说：“我能做的
就是拼尽全力，尽量不给后面的年轻人
落下太多。赵尉钧的表现让我很感动，
他是一位优秀的年轻运动员。”

在13日开赛的“十四冬”群众比赛
中，越野滑雪和速度滑冰均规定，各代
表队必须有一名 8岁到 14岁的队员和
一名 50岁到 60岁的队员。在赛场上，
老将凭借丰富的经验和沉稳的气度，为
年轻运动员提供了宝贵的指导。而小
将则凭借青春活力和拼搏精神，传承前
辈们手中的“接力棒”。

在内蒙古队中，刘国伟和赵尉钧就
是一对“老少搭档”。刘国伟来自冰雪
之乡呼伦贝尔，从小就热爱和参与冰雪
运动。赵尉钧则是海拉尔体校的学生，
一年前开始练习越野滑雪。

两人在训练中配合默契，互相学
习、互相帮助。刘国伟教赵尉钧如何掌
握技术动作，如何进行准备活动和拉伸

放松；赵尉钧则给接力团队带来了青春
活力。

新疆队的沙芭海提和教练员爸爸，
则上演了另一段充满温情的故事。小
学六年级开始接触冰雪的沙芭海提，如
今已是经验丰富的运动员。这次参加

“十四冬”，她和爸爸立下约定，如果能
进决赛就让她养一只猫。最终，新疆队
顺利进入决赛。赛后，爸爸紧紧拥抱了
自己的女儿。

速度滑冰项目裁判长、越野滑雪项
目竞赛长刘仁辉表示，这种不同年龄层
搭配的设计，一方面是为了增强比赛的
群众性和观赏性，普及推广冰雪运动，另
一方面也考验选手之间协作的默契度。

山东队的越野滑雪教练温明建深
知队员间默契配合的重要性。他根据
队员在赛场的实训情况和心理状态，精
心调整人员安排，将技术和体能最强的
队员放在第三棒，为保障团队的整体发
挥找到了最优解。

在冰雪赛场上，年龄不是鸿沟，而
是传承的桥梁。老将们的沉稳经验遇
上新秀的青春活力，冰面上交织着拼搏
与传承，协作与感动。

（据新华社呼和浩特1月14日电 记
者 赵泽辉、贺书琛）

年龄不是鸿沟，是传承的桥梁
——“十四冬”冰雪赛场上的老少协奏曲

三金一银，代表内蒙古参赛的速
滑名将韩梅在第十四届全国冬运会
速度滑冰（公开组）的比赛中收获颇
丰，但要说最令她难忘的奖牌，她的
选择是那枚唯一的银牌。

女子 1000 米是韩梅在“十四
冬”参加的第一个项目，她与新疆队
的田芮宁被分在了最后一组。在韩
梅上场前，另一名新疆选手殷琦刚
刚结束比赛，她的成绩是 1分 15秒
17。韩梅的成绩为 1分 15秒 30，获
得银牌。

“不算遗憾吧，但确实运气差了
一点。”韩梅说，“殷琦、李奇时的水平
都非常高，并不是说 1000米的金牌
就非我莫属了。”

令 韩 梅 念 念 不 忘 的 ，是 她 在
1000 米比赛中最后一圈滑得不够
好的“不甘心”。“前 600 米我也很

意外，因为我前 600 米的水平非常
高，这是我自己也没想到的。不
过，我也高估了自己最后一圈的实
力。”

韩梅在 1000米比赛中的前 600
米用时 45.45秒，仅次于女子 500米
冠军田芮宁。这个成绩如此难忘，也
因为韩梅“这七八年其实并没有重点
练过1000米”。

继第一个比赛日摘银后，“赛场
天天见”的韩梅每天都有金牌入账：
女子1500米金牌、女子3000米金牌、
女子5000米金牌。

被大家戏称为“冰上劳模”的韩
梅，每次赛后采访都被问到这一如此
有挑战性的赛程安排。

“赛程就是这样。”“大家都围绕
这个赛程做准备。”“赛程不是挑战。”

“我相信我们大家都准备好了。”……

韩梅的回答并非“妄言”，因为从结果
看，她确实准备好了。

之所以成为“冰上劳模”，韩梅觉
得：“我可能每一项都行一点，但每一
项……”她欲言又止。

北京冬奥会上，韩梅一人参加了
四个项目：女子1500米第11名，女子
3000 米第 15 名，女子 5000 米第 11
名，女子团体追逐比赛第5名。

但提起北京冬奥会中国速滑队
的表现，人们脑海中第一个蹦出来的
名字是打破奥运会纪录并获得男子
500米冠军的高亭宇。

25岁的韩梅不想因为是“劳模”
才被记住，更想因为成绩而被记住。

北京冬奥会后，韩梅已将目光
锁定在国际赛场。“对我来说，‘十四
冬’平安顺利完赛，完成了任务，已
经很圆满了。我的目标是希望在世

界杯赛场上，在一两个项目上站上
领奖台。”

在新赛季之前的训练备战中，韩
梅曾去国外跟随日本名将高木美帆
的教练团队训练了一段时间，这段经
历对她来说非常珍贵。

“看到更好、更高水平的运动员
的自律和求胜的欲望，对我来说是
特别大的感染。”韩梅说，接下来的
目标就是米兰冬奥会，至于选择哪
几个项目作为自己的主项，她还没
有答案。

“这个问题我也请教过外教团
队，但他们没有给出确切的答案。也
许觉得我还年轻吧，还能全面发展，
毕竟距离米兰（冬奥会）还有两年，慢
慢来，不着急。”

（新华社呼和浩特 1 月 14 日电
记者 王春燕、魏婧宇）

速度滑冰2000米混合团队项目比赛现场

摘下三金，但银牌最难忘
——记“冰上劳模”韩梅


